



Compartir carisma hermanas y laicos. Historia del camino recorrido desde 2002.

Dominicas de la Enseñanza de la Inmaculada Concepción

Compartir el Carisma Hermanas y Laicos... ¿un sueño...? hoy hecho realidad. Hacemos un poco de historia.

En el Capítulo General celebrado en julio de 2002, la Congregación toma viva conciencia de que, en la Iglesia, los laicos tienen una vocación específica y que su misión era y es muy importante. Por eso, nos sentimos responsables de poner los medios para que todos fuéramos respondiendo a la vocación a la que cada uno hemos sido llamados y así enriquecernos mutuamente, fortalecer el Carisma y nuestro sentido eclesial.

El documento eclesial *Vita Consecrata* nos animaba, nos interpelaba a vivir un renovado dinamismo espiritual y apostólico, a buscar nuevos caminos de comunión que contaran con nuevas energías, asegurando a la Iglesia la continuidad de algunas de sus formas más típicas de servicio: “*Dios ha querido recrear la Vida Consagrada, renovarla y darle horizontes de esperanza a través de la incorporación de los laicos...*” (VC n° 55)

El Espíritu nos provocaba y convocaba a seguir experimentando el gozo de caminar juntos. El Espíritu nos invitaba a vivir con audacia y confianza una nueva etapa. Así es como iniciamos este camino de estudio, análisis, reflexión y discernimiento para ver la forma cómo los laicos podían pertenecer a la Congregación. Se trataba de un largo camino que, sin duda, iba a ir acompañado de dificultades y retos pero también de grandes posibilidades.

El Capítulo General del 2002 fue un momento de Gracia donde las hermanas de la Congregación descubrimos que el Espíritu nos invitaba a vivir con audacia y confianza esta nueva etapa:

“Conscientes de que uno de los signos de los tiempos es compartir con los laicos el Carisma Dominicano, ENCOMENDAMOS a la Priora General y a la Priora del Vicariato con sus Consejos, pongan los medios para constituir, respectivamente, una comisión mixta (hermanas y laicos) a fin de estudiar y proponer el modo de que, institucionalmente, puedan pertenecer a la Congregación los laicos que están en sintonía con nuestro Carisma”. (Actas n° 194)

Una nueva oportunidad se abría para nuestra Congregación, en este momento de la historia. Iniciamos un largo y atrayente camino que requería un *proceso personal, comunitario, congregacional, laical...* donde era fundamental la actitud abierta a la reflexión, al diálogo, a la escucha, a la búsqueda y discernimiento común, a la novedad,...

Para llevar a cabo este proceso, desde el comienzo ha existido un Equipo a nivel Congregación, nombrado por el Consejo General, y formado por hermanas y laicos.

El primer acontecimiento importante

El primer acontecimiento importante dentro de este proceso fue la celebración de la 1ª Asamblea de Hermanas y Laicos, celebrada en El Vedat del 3 al 5 de julio de 2006 bajo el lema: “*Dos Vocaciones, un mismo Sueño*”. Fue un momento histórico. Nos encontramos 40 laicos y 31 hermanas de todas las presencias que la Congregación tiene en España. El objetivo era concienciarnos, mentalizarnos, prepararnos y descubrir los retos que se nos presentaban a hermanas y laicos de cara a compartir y vivir el Carisma dentro de la Congregación. A partir de esta Asamblea en los diferentes lugares que estamos presentes de España, Ecuador, Bolivia y Mozambique, surgen *grupos DEIC*, formados por laicos y hermanas.

El segundo acontecimiento importante

El segundo acontecimiento fue la celebración del IX Capítulo General en Caleruega, del 13 al 28 de julio de 2008 en el que contamos con la presencia de 7 laicos durante dos días. Era la primera vez que los laicos participaban en un Capítulo General. Estábamos viviendo un momento histórico, un acontecimiento congregacional y eclesial.

Hermanas y laicos, vamos tejiendo la historia de la Congregación, día a día y entrelazando los hilos que hacen visible el poder vivir juntos el seguimiento de Jesús según el Carisma de Santo Domingo de Guzmán.

Y, dejando actuar al Espíritu, nos comprometimos a consolidar y hacer crecer nuestros grupos de laicos y hermanas sabiendo que había un amplio futuro. Porque estábamos convencidos de que juntos sumamos y juntos podremos seguir avivando la antorcha de Domingo. La cuarta prioridad aprobada en dicho Capítulo reflejaba la opción que la Congregación había hecho en relación a la integración de los laicos en la Congregación y también es la primera vez que las Actas recogen un apartado especial sobre los laicos.

Prioridad nº 4: *“Seguir creciendo en el proceso de integración de los laicos en la Congregación, mediante la participación, formación y acompañamiento”.*

En este Capítulo también se aprobaron *“ad experimentum”* los Documentos *“Los Laicos en la Congregación DEIC. Marco e Itinerarios.”*

Las finalidades que persiguen estos documentos son:

1. Exponer, de manera general, cómo plantea la Congregación su relación con el laicado.
2. Mostrar a los laicos diversas modalidades de relación con el carisma y pertenencia a la Congregación.
3. Señalar caminos para la integración de los laicos en el carisma de la Congregación.

En el documento Marco se presenta las *cuatro modalidades* para ir caminando en este proceso de integración carismática de los laicos a la Congregación:

◆ *Modalidad Primera - cooperación en la misión que lleva a cabo la Congregación.*

Esta modalidad incluye a todos los laicos que cooperan activamente en los proyectos de la Congregación, sean centros educativos, iniciativas sociales, parroquias ...

◆ *Modalidad Segunda - Participación en la misión compartida.*

Se trata de una mayor pertenencia al carisma dominicano. Requiere, de parte de la persona, la decisión voluntaria de avanzar más en la vinculación con la Congregación; y de parte de ésta, animar a los laicos a asumir su responsabilidad dentro de la misión específica de la Congregación y compartirla con ellos.

◆ *Modalidad Tercera - Integración Carismática en la Congregación*

Se trata de la participación en las tres dimensiones del Carisma: espiritualidad, comunidad y misión de la Congregación.

◆ *Modalidad Cuarta - Integración Carismática y jurídica en Congregación*

Incluye a quienes, además de lo anterior, quieren comprometer como laicos su vida con la Congregación, temporal o definitivamente. Una integración además de carismática, también jurídica al mismo tiempo, por la cual se accedería a ser miembro de la Congregación en sentido pleno.

El apartado de las Actas de dicho Capítulo General del 2008: *“Los laicos: profetas por vocación”* recoge la realidad que estamos viviendo. En nuestra Congregación se comparte el carisma dominicano con los laicos y están naciendo las nuevas Comunidades DEIC, formadas por laicos y hermanas:

◆ *“Por fidelidad a la intuición y vivencia de Domingo de Guzmán, la Congregación siempre ha querido hacer vida el carisma de él heredado y ha ido dando pasos para verlo a la luz del Evangelio y a la luz de los signos de los tiempos. En estas últimas décadas (desde la celebración del Concilio Vaticano II), ha resonado, como un signo de especial relevancia el reconocimiento de la vocación de los laicos en la comunidad eclesial.”* (Doc. Marco, los Laicos en la Congregación DEIC) (Actas nº 203)

◆ *“La Congregación ha tomado conciencia de que es la ‘Hora de los laicos’. La razón más fuerte para apostar por este camino no es la necesidad sino la fidelidad a nuestra vocación y carisma. Es la hora de potenciar la voz de la profecía laica. Es la hora del Espíritu. Esto supone un cambio de paradigma: una vivencia de lo creyente y de lo apostólico también desde el lado laico y una orientación nueva de la espiritualidad. Es un don para la Sociedad, para la Iglesia y para nuestra Congregación que nos abre caminos nuevos en la vida cristiana del siglo XXI. Nos afianza en el convencimiento de que la diversidad de vocaciones en la Iglesia se complementan y las hace crecer.”* (Actas nº 204)

- ◆ “El laicado dominicano y, en concreto, el laicado DEIC nace de la convicción profunda de que hoy sigue vigente el carisma de Santo Domingo de Guzmán como una forma de vivir los valores humanos y evangélicos, como una fuerza viva que impulsa a comprometerse, desde la vida laical, a ser transformadores de la sociedad en el trabajo y la misión de cada uno”. (Doc. Los Laicos DEIC) (Actas nº 205)
- ◆ “El Señor va llamando a los laicos a participar en el carisma, es decir, en la espiritualidad, la vida comunitaria y la misión de la Congregación”. (Doc. Marco, los Laicos en la Congregación DEIC, Presentación) (Actas nº 207)
- ◆ “El estudio en común ha de ser para hermanas y laicos DEIC, camino de constante descubrimiento de Dios, del carisma dominicano, de los hermanos, de la realidad del momento, de la ciencia...” (cf. Doc. Los laicos DEIC) (Actas nº 229)

Propuestas de futuro: abiertos a la profecía

- ◆ Elaborar un plan de formación para los próximos 4 años según indican los itinerarios. Que esta formación se pueda realizar en las tres modalidades: hermanas, laicos y conjuntamente. (Actas nº 236)
- ◆ Realizar, por países, algún encuentro o asamblea de los grupos Laicos-DEIC existentes -abierto a laicos interesados en este camino-, donde se pueda vivir lo formativo, lo celebrativo y lo lúdico. (Actas nº 237)
- ◆ Abrir canales de comunicación, hacer Red, tener un espacio de Laicos-DEIC en la Web de la Congregación. Crear un banco de recursos con materiales de oraciones, dinámicas, reflexiones... al servicio de todos los grupos. (Actas nº 238)
- ◆ Determinar, a nivel Congregación, la fiesta de Santa Catalina de Siena, como el día de los Grupos DEIC. (Actas nº 239)

El tercer acontecimiento importante

- ◆ Celebración de la II Asamblea Hermanas y Laicos de España con el lema: “Juntos, Profetas por vocación”, celebrada en Caleruega del 2 al 4 de julio de 2010. Nos encontramos 48 laicos, 33 hermanas y 9 niños de todas las presencias que la Congregación tiene en España.
- ◆ Celebración de la I Asamblea Hermanas y Laicos del Vicariato en Baños de Ambato (Ecuador), 14 y 15 de agosto de 2010. Se encontraron 38 laicos y 9 hermanas de todas las presencias que la Congregación tiene en Ecuador, y 2 hermanas y 2 laicos de España. El lema fue el mismo: “Juntos, Profetas por vocación”. Asumir el desafío de ser místicos y profetas en medio de este mundo.

Conclusiones surgidas de las Asambleas y camino a seguir

1. Objetivo central hasta la celebración del X Capítulo General: *Consolidar el Proyecto Laicos DEIC para llegar a ser Comunidades DEIC*. Para ello:
 - Cultivar y fortalecer el sentido de Pertenencia
 - Cultivar y fortalecer el sentido de Comunidad
2. Ámbitos a potenciar:
 - Discernimiento personal y comunitario de la vocación de Laicos DEIC y modalidad donde está.
 - Vivencia conjunta hermanas-laicos: formación, misión conjunta, retiros, celebraciones, salidas,...
 - Integrar a las familias en el proceso. Encuentros entre los grupos cercanos
 - Cultivar interioridad: contemplación, tiempos dedicados a la oración y celebración en grupo.
 - Gratuidad. Dar nuestro tiempo gratuitamente: voluntariado, proyectos y presencias de la Congregación

A partir de estas Asambleas los grupos DEIC se fueron fortaleciendo, y se vivió más el sentido de pertenencia a la Congregación y el sentido de comunidad, por eso estos grupos, a partir de ese momento, se convirtieron en Comunidades DEIC, con unos rasgos que la definen. *Comunidad DEIC es: un grupo que se*

conoce, que comparte y se compromete. Los criterios-indicadores de esta comunidad son:

- Una comunidad donde todos se sienten llamados, viven con gozo y entusiasmo su vocación y seguimiento de Jesús al estilo de Santo Domingo.
- Tienen un Proyecto Común donde cultivan las tres dimensiones del carisma: espiritualidad, comunidad y misión.
- Comunidad que tiende a vivir en circularidad, ayudándose entre ellos; abierta y acogedora.
- Se encuentran periódicamente para la formación, oración, celebración o convivencia.
- Celebra fiestas significativas, disfruta de tiempos lúdicos y espacios para el encuentro y la convivencia.
- Tiene como prioridad la búsqueda de la Verdad a través de la formación personal y de la formación conjunta.
- Vive la espiritualidad como un camino de apertura, en escucha permanente de la realidad, ora desde la vida y para la vida, con ojos abiertos.
- Vive los valores humanos y evangélicos que le impulsan a comprometerse en la transformación del mundo.
- Se compromete con la misión desde una opción por los pobres, la justicia, la paz y la integridad de la Creación.
- Intenta ser voz profética en su entorno personal: hogar, mundo del trabajo, comunidad cristiana,...
- Tiene un fondo común para proyectos solidarios y para el funcionamiento de la comunidad.
- Se encuentra dentro de un mismo proyecto congregacional, caminando con otras comunidades DEIC.

El cuarto acontecimiento importante

El cuarto acontecimiento Importante: el X Capítulo General celebrado en Julio 2012 en Artieda (Navarra). Asistieron 11 laicos de las Comunidades DEIC de España en representación de todas las Comunidades DEIC de la Congregación. Trabajamos conjuntamente hermanas y laicos. Compartimos vida, reflexión, oración, diálogo, búsqueda, silencio, discernimiento, de cara a diseñar y decidir cómo seguir dando pasos en este Proyecto congregacional. Y así es como, de este Capítulo General, surgió la

Prioridad nº 6: *“Fortalecer y consolidar el Proyecto Congregacional Comunidades DEIC”.*

Se concretó en tres propuestas que marcarían el camino a recorrer en estos próximos cuatro años.

Propuesta 1: *Fortalecer y consolidar el Proyecto Comunidades DEIC. Continuar este camino conjunto de hermanas y laicos compartiendo vida, misión y espiritualidad y abiertas a que otros se incorporen y participen en él.*

Propuesta 2: *Seguir apostando por una Formación Permanente de las Comunidades DEIC.*

Propuesta 3: *Concretar y potenciar el Proyecto Solidario de las Comunidades DEIC.*

Hoy después de este largo recorrido podemos decir que el carisma dominicano está vivo en todas las Comunidades DEIC, porque somos: *"Dos vocaciones, un mismo Sueño"*, hermanas y laicos que seguimos empeñados en vivir y hacer presente, hoy en el mundo, el carisma de Domingo de Guzmán.